

2023-02-04

## MC y PVEM: dos partidos que lucharán en CDMX por su supervivencia en 2024

Autor: RedacciónDavid Santiago

Rumbo a la carrera por la jefatura de gobierno en el año 2024, la renovación de alcaldías y el congreso capitalino en 2024, las dirigencias de Partido Verde y Movimiento Ciudadano analizan competir solos, pues se dicen confiados de poder convencer a aquellas personas que no simpatizan con Morena o la alianza opositora.

Para el politólogo Marco Arellano Toledo, estos dos partidos, que en las últimas elecciones apenas lograron mantener su registro, históricamente han funcionado como franquicias electorales, algunos incluso, son considerados negocios familiares, por lo que el reto no es sólo conseguir electores, sino consolidarse como instituciones partidistas.

"No han construido una militancia sólida, más bien, coyunturalmente han buscado adaptarse al contexto político en el que participan, son partidos muy pequeños, que en algún momento se convierten en monedas de cambio que les permite ofrecerse al mejor postor para darles un alivio de uno o dos por ciento en los resultados", afirmó.

Así, mientras que Movimiento Ciudadano descarta ir en alianza con el PAN, PRI y PRD para la jefatura de gobierno al no compartir los criterios y acuerdos alcanzados en "Va por México", a pesar de asumir una postura de oposición a Morena, el Partido Verde aliado de la "cuarta transformación", asegura que ya comenzó a reunir perfiles que le aseguren la posibilidad de competir por su cuenta y ganar en, al menos, seis alcaldías.

### Cuál es el peso de MC y PVEM en la CDMX

En los últimos dos procesos electorales en la Ciudad de México, ambos partidos se jugaron su derecho a recibir prerrogativas por parte del órgano electoral capitalino.

El artículo 52 de la Ley de Partidos dispone que, para que un instituto político nacional cuente con recursos públicos locales, deberá haber obtenido 3 tres por ciento de la votación válida emitida en el proceso electoral local anterior.

En 2018, el Partido Verde conformó a nivel nacional, una alianza con Morena y el PT denominada "Juntos Haremos Historia", sin embargo, para la jefatura de Gobierno compitió por separado con Mariana Boy Tamborrell, quien logró obtener 206,942 votos, los cuales representan el 3.8% de la votación y 196,273 votos en las alcaldías con 3.6%.

En este caso, el partido sí logró mantener su registro y su derecho a recibir prerrogativas por parte del Instituto electoral de la Ciudad de México.

Caso contrario al de Movimiento Ciudadano, quien perdió su derecho a financiamiento público local por lograr apenas 115,000 votos en la competencia por la jefatura de gobierno y 130,000 en las alcaldías.

Para las elecciones intermedias de 2021, donde solo se disputaron alcaldías y curules en el Congreso de la Ciudad de México, el panorama fue distinto, pues el PVEM obtuvo un total de 95,000 votos y MC poco más de 125,000. Aunque ambos resultados fueron relativamente bajos, sí lograron superar el umbral requerido para obtener financiamiento.

Para 2023, ambos partidos son los que recibirán el menor presupuesto en 2023, siendo este un año no electoral, cuyas cifras son entre tres y cinco veces menores que partidos como Morena y Acción Nacional.

Jesús Sesma, dirigente del Partido Verde en la Ciudad de México y diputado por la alcaldía Miguel Hidalgo en la segunda legislatura del Congreso local, descarta que para las elecciones de 2024 este instituto político vaya en alianza con Morena.

Explica que, a pesar de tener distintas coincidencias con la llamada "cuarta transformación", el PVEM se dedicará durante todo 2023 a buscar perfiles competitivos para los distintos cargos de elección popular.

Incluso, no desliza la posibilidad de abanderar a Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, quien se ha pronunciado en contra de los acuerdos entre su partido el PRI y el PAN, donde le quita posibilidades de competir por la jefatura de gobierno en 2024.

"Es evidente su aceptación en el territorio, ha mantenido esa simpatía ese trabajo y así como Adrián (Rubalcava) cualquiera que tenga esa voluntad y ese profesionalismo y esas virtudes, pues será bienvenido aquí", apunta.

En la competencia por las alcaldías, el dirigente del Verde señala que hay seis en las que tienen posibilidades de "dar la batalla", e incluso ganar como son Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan, Xochimilco, Iztapalapa y Miguel Hidalgo.

"En cuestión de números, nosotros buscamos llegar a dos dígitos de porcentaje en la votación total en la Ciudad de México y con posibilidad de ganar entre dos y tres alcaldías", resalta en entrevista.

Contundente, Royfid Torres, dirigente de Movimiento Ciudadano en la capital, descarta ir en alianza con "Va Por México" para las elecciones de 2024, pues considera que con el acuerdo anunciado entre PAN, PRI y PRD, no tienen posibilidad de proponer figuras emanadas de su proyecto, como Salomón Chertorivski.

Además, critica que dentro de la misma alianza haya incongruencias, como apoyar a Morena en unos temas de su conveniencia y en otros asumirse como oposición.

"El PRI y el PRD votaron a favor del presupuesto de egresos para 2023 y vemos cuestiones del bajo aumento al metro y ahí están las consecuencias; fueron avalados por estos partidos cuando nosotros denunciábamos que necesitaba este organismo más presupuesto, ¿cómo van a dar la cara en esta alianza?", apunta.

Torres afirma que rumbo a 2024, su partido en la capital se concentrará en impulsar cuadros ciudadanos, más que políticos, que abanderen una agenda progresista y que atraigan a electores jóvenes, aunque considera que los cuadros con los que actualmente ya es una buena opción.

En días recientes, Movimiento Ciudadano presentó al ex priista Carlos Joaquín Tinoco como parte de su proyecto en el Congreso de la Ciudad de México, quien apoyará las iniciativas presentadas por este partido en lo que resta de la segunda legislatura.

Marco Arellano Toledo, politólogo e investigador de la UNAM, dijo que como si se tratara de una empresa, los partidos políticos, buscan salvarse de los "números rojos" y por ello, capitalizan su condición para ofertar su base electoral a quienes les garanticen su supervivencia hasta que se desarrollen nuevos comicios electorales.

"Desde hace muchos años, los partidos políticos dejaron de ser parte de la sociedad porque ellos mismos se alejaron por sus propios intereses", expuso.

Ambos partidos coinciden en que 2023 será un buen año para posicionar sus respectivas agendas electorales y ganar simpatías rumbo a las elecciones de 2024.